
ЧЕМ ОПАСНА ГИПЕРОПЕКА 

 

Обычно мама новорожденного малыша не сводит с глаз со своего чада: 

постоянно наблюдает, как он укрыт, хорошо ли дышит, лежит ли в 

правильном положении, не пора ли сменить подгузник или покормить. 

 

Поначалу материнская забота для малыша — гарантия безопасности. Мама 

рядом — значит, все в порядке, взяла на руки и прижала к груди — 

ощущение счастья и покоя. Однако новорожденным ребенок остается не на 

всю жизнь — он растет, развивается, интересуется миром, хочет исследовать 

его с минимумом контроля. 

И тут некоторые родители начинают впадать в крайность, продолжая 

чрезмерно заботиться о ребенке, не давая ему сделать ни одного 

безнадзорного шага. Такой тотальный контроль называют гиперопекой 

ребенка. 

 

И чем больше родители опекают ребенка, тем больше опасений это 

порождает. К тому же связь матери с малышом очень сильна, и он ощущает 

практически те же эмоции — страх, беспокойство, тревогу. 

 

В воспитании детей гиперопека начинается с «Не ходи на горку — упадешь, 

сломаешь руку и попадешь в больницу», «Не ходи здесь — скользко, ты 

упадешь». 

 

Но подобное состояние может длиться годами, ведь гиперопекающие 

родители не обращают внимания на возраст, продолжая «нависать» над 

школьником и подростком: «Я сама нарежу хлеб, ты порежешься», «В 

бассейн тебе нельзя — утонешь». 

 

Как правило, все эти характеристики к ребенку не имеют не малейшего 

отношения, являясь в полной мере психологическими проблемами 

родителей. Именно так, с лучшими побуждениями и исключительно из 

любви мамы и папы делают своих детей неуверенными, слабыми, 

закомплексованными. 

 

На самом деле, родительская гиперопека не имеет отношения к любви, а 

всего лишь под нее маскируется. 

 

В чем же тогда разница? Ее определить просто: в любви всегда есть доверие 

и уважение, в гиперопеке — контроль, недоверие, требование подчиниться 

родительской воле, попытка переделать ребенка «под себя». Родители с 

рождения приучают малыша «не делать»: «Не трогай», «Не стой», «Не ходи» 



и т.д. 

 

Параллельно с запретами работает неусыпный контроль за каждым 

движением чада, переходящий в тотальную слежку. Ребенка обязуют 

отчитываться за каждый «вздох», а уж за поручения, данные родителями — 

особенно. 

 

Любые проявления самостоятельности пресекаются на корню: «Даже не 

пытайся, пока не вырос», «Все равно у тебя ничего не выйдет», «Не сможешь 

ты так сделать». Если ребенок все же «посмел» совершить попытку и 

ошибся, его наказывают: «Ведь тебя предупреждали, чтобы ты этого не 

делал. Не послушался — значит, опять без игр останешься». 

 

Происходит подмена понятий под лозунгом: «Безопасность ребенка — 

превыше всего». Стоит ли удивляться тому, что подобный «контроль за 

безопасностью» превращает маленького человека в «запуганное животное», 

которое страдает от зависимостей и необъяснимых страхов. 

 

Правда, есть и другая крайность проявления гиперопеки— полная 

вседозволенность. И хотя она выглядит мягче: «Не надо тебе трогать нож, 

дорогой, я сама, не мужское это дело — салат резать» - но в результате 

приводит к тем же плачевным последствиям. 

 

Потворствующие родители разрешают ребенку практически все. Но при этом 

взрослые не только всегда готовы оправдывать действия ребенка, но также 

отказываются от собственных потребностей в угоду малышу. 

 

Здесь происходит психологическая подмена понятий, когда под лозунгом 

«Все лучшее – для ребенка!» подразумевается не готовность родителя 

прийти на помощь, а исполнение всех приказов маленького «царя». В 

потворствующей семье не прививают эмпатию и сопереживание другим 

людям. 

 

Исключительность ребенка подчеркивается буквально на каждом шагу, а о 

жизненных неурядицах он даже не подозревает, ведь родители делают все, 

чтобы «защитить любимого». Неудивительно, что ребенок становится 

зависим от подобного поведения и со временем у него растет желание 

получать больше и больше. 

 

Кроме того, периодические «вылазки» в реальную жизнь доставляют 

родителям массу неприятностей, а самому ребенку – нервные потрясения и 

истерики. Привыкнув постоянно находиться в центре внимания и 



восхищения, подросший ребенок стремится поддержать это состояние в 

любом месте и любым способом — вплоть до попыток суицида, если ему в 

чем-то отказывают. 

 

КАКОВЫ ЖЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ГИПЕРОПЕКИ 

 

Вряд ли кто-то из гиперопекающих родителей подозревает, что наносит 

огромный вред ребенку, ведь «все делается ради него», поскольку сам он «ни 

на что не способен», «неуклюж», «нерешителен» и т.д. Вполне естественно, 

что у такого ребенка появляется комплекс вины. 

 

Именно так подростки становятся «трудными», а их родители — 

«непонимающими». Как проявляются «трудности»? К примеру, ребенок в 

один прекрасный день может выйти из-под родительского контроля и 

попасть под другой — дворовый. А тут уж, как известно, существует масса 

вариантов, начиная от курения и заканчивая преступлением. 

 

В противоположность бесконтрольному подростку возможен вариант полной 

зависимости от родителей: без мамы или папы молодой человек не способен 

найти друга или вторую половинку, окончив школу — подобрать вуз, 

профессию, затем — устроиться на работу. 

 

Все эти «трудности» объединяют общие характеристики: неуверенность, 

безынициативность, безответственность. Впоследствии у человека 

формируется неспособность к улучшению своей жизни, даже если для этого 

имеются предпосылки. 

 

На самом деле, у ребенка теперь есть только два варианта — либо поступать 

скрытно от родителей, либо ничего не делать без приказа. 

 

Запрещая действовать, родитель открыто сообщает, что ребенок неуклюжий 

и не справится с поставленной задачей. Иными словами – намеренно 

занижает его самооценку и воспитывает внутренние комплексы. Кроме того, 

ребенка лишают возможности узнавать, сравнивать и делать свои 

собственные выводы из полученных результатов. 


